

en algunas comarcas del país, que anteriormente no habían gozado de los beneficios de esa comunicación, sino que también ha multiplicado sus enlaces con el exterior. Así, en el presente período administrativo han quedado unidas nuestras líneas con las de la vecina República del Norte en Paso del Aguila, y los telegráfos mexicanos cuentan ya con cuatro conexiones con las de los Estados Unidos.

Como en mis anteriores Informes, paso á presentar algunas cifras que por sí solas bastan para poner de relieve los progresos de este ramo administrativo.

INGRESOS.

| | | | |
|------------|----------------|------------|---------------|
| 1900-901.. | \$1.124,557 36 | 1896-97... | \$ 698,103 08 |
| 1901-902.. | 1.233,688 86 | 1897-98... | 810,547 53 |
| 1902-903.. | 1.478,740 55 | 1898-99... | 980,715 44 |
| 1903-904.. | 1.561,448 80 | 1899-900.. | 1.087,520 34 |

MENSAJES TRANSMITIDOS.

| | | | |
|--------------|-----------|--------------|-----------|
| 1900-901.... | 2.597,580 | 1896-97..... | 1.781,082 |
| 1901-902.... | 2.751,061 | 1897-98..... | 2.084,244 |
| 1902-903.... | 3.974,473 | 1898-99..... | 2.485,439 |
| 1903-904.... | 3.358,281 | 1899-900.... | 2.832,396 |

Como es natural, el ensanche de la red telegráfica ha traído consigo un aumento en el número de oficinas destinadas á este servicio. En la actualidad existen en la República 447 oficinas telegráficas, contra 349 que había á disposición del público al terminar el anterior período.

La capacidad de la red federal fué puesta á prueba con motivo del terrible ciclón que descargó sobre una extensa zona del litoral mexicano y el de los Estados Unidos en el Otoño de 1900. Como anuncié oportunamente, este fenómeno meteorológico causó grandes perjuicios en los dos cables submarinos que nos unen con la República del Norte, á extremo de que quedara interrumpida la principal comunicación entre nuestro país y las naciones de Europa y el Continente Americano.

Fué entonces indispensable, para atender á las necesidades del público, acudir á las líneas terrestres que nos enlazan con los Estados Unidos, y aunque esta comunicación está ya muy recargada, pudo soportar la nueva labor que se le impuso, llegando á sostener el tráfico durante varios meses sin grandes tropiezos ni dificultades.

Especial atención se ha consagrado á la adquisición de útiles y aparatos destinados al servicio, cuidando de mejorarlos constantemente y adoptando los más modernos y perfeccionados.

Agregaré á este respecto que el Ejecutivo se ha esforzado en implantar todas las reformas y descubrimientos registrados en el extranjero. De esta suerte, se emprendió en el curso del período una serie de experiencias de telegrafía sin hilos, con resultados bastante satisfactorios.

Con objeto de perfeccionar este servicio se compraron en Europa dos estaciones de uno de los sistemas que hasta el día han alcanzado mejor éxito, habiéndose establecido una en las cercanías de Guaymas (Estado de Sonora) y otra en Santa Rosalía (Territorio de

la Baja California) desde donde se cambiaron frecuentes mensajes de prueba. Ha comenzado á utilizarse el servicio en asuntos oficiales, y tan pronto como se llegue á vencer algunas dificultades propias de toda instalación reciente, el Gobierno está dispuesto á abrirlo al público.

Mencionaré todavía entre las mejoras llevadas á efecto en el servicio, la introducción de un juego de aparatos impresores de caracteres comunes en esta Ciudad y Puebla.

En cuanto á facilidades de otro orden, citaré la rebaja introducida en las tarifas para la correspondencia entre nuestra frontera del Norte y el resto del país; la dispensa del pago de derechos en el registro de las direcciones telegráficas y otras de no menor importancia.

Además, el Ejecutivo se propone llevar á cabo en beneficio del público un proyecto para reformar las tarifas telegráficas sobre una base diferencial en cuya virtud introducirá una reducción considerable en el costo de la correspondencia que se remita á estaciones distantes. El proyecto se encuentra en estudio y muy pronto será objeto de la correspondiente iniciativa.

El cable submarino ha continuado funcionando con toda regularidad, sin que haya sido inutilizado por algunos de los frecuentes fenómenos meteorológicos que, como el ciclón á que me he referido en párrafos anteriores, le han causado algunos desperfectos pronta y oportunamente reparados.

En el curso del cuatrienio, el sistema de cables se ha ensanchado con varios subfluviales: uno en el río de Mexcalapa, entre San Juan Bautista (Tabasco) y

Jalapa (Tabasco), otro, en el río Usumacinta, entre Montecristo y Tenosique, y un tercero en el mismo río entre Jonuta y Palizada. Se ha establecido además otro cable submarino en las aguas del Golfo.

Los cables federales tienen en la actualidad un desarrollo de 758 kilómetros 845 metros, en la siguiente forma: 745 kilómetros 329 metros submarinos; 7 kilómetros 76 metros subfluviales y 6 kilómetros 630 metros subterráneos. Al terminar el período anterior, se tenían 16 kilómetros 717 metros, de los cuales eran submarinos 9 y subfluviales 7 kilómetros 717 metros; resultando, por lo tanto, un aumento de 742 kilómetros 123 metros.

Cerraré esta parte de mi Informe refiriéndome al desarrollo que han tenido en el período las líneas telefónicas federales. En efecto, y con el fin de ampliar este servicio á largas distancias, se celebró un contrato en cuya virtud han quedado conectados los hilos telefónicos de Durango, Coahuila y Nuevo León con los Telégrafos Federales de esos Estados.

* * *

Las cifras consignadas inmediatamente dan á conocer el movimiento registrado en el ramo de Correos, en los cuatro años comprendidos entre el ejercicio fiscal de 1900-901 al de 1903-904, comparado con el del cuatrienio de 1896-97 á 1899-900 que consta en el anterior Informe.

CORRESPONDENCIA.**SERVICIO INTERIOR.**

| | | | |
|----------|---------------------|----------|--------------------|
| 1900-901 | 109.669,465 piezas. | 1896-97 | 77.819,334 piezas. |
| 1901-902 | 105.128,527 „ | 1897-98 | 86.821,020 „ |
| 1902-903 | 121.138,573 „ | 1898-99 | 92.189,270 „ |
| 1903-904 | 126.118,864 „ | 1899-900 | 99,714,426 „ |

SERVICIO INTERNACIONAL.

| | | | |
|----------|--------------------|----------|--------------------|
| 1900-901 | 38.417,048 piezas. | 1896-97 | 23.483,863 piezas. |
| 1901-902 | 41.389,971 „ | 1897-98 | 26.024,464 „ |
| 1902-903 | 45.480,469 „ | 1898-99 | 30.153,654 „ |
| 1903-904 | 48.180,829 „ | 1899-900 | 34.923,683 „ |

BULTOS POSTALES.**SERVICIO INTERIOR.**

| | | | |
|-----------|-----------------|-----------|----------------|
| 1900-901. | 231,256 piezas. | 1896-97.. | 66,546 piezas. |
| 1901-902. | 240,214 „ | 1897-98.. | 93,454 „ |
| 1902-903. | 251,556 „ | 1898-99.. | 171,264 „ |
| 1903-904. | 310,166 „ | 1899-900. | 199,120 „ |

SERVICIO INTERNACIONAL.

| | | | |
|-----------|-----------------|-----------|----------------|
| 1900-901. | 194,819 piezas. | 1896-97.. | 76,286 piezas. |
| 1901-902. | 202,256 „ | 1897-98.. | 96,134 „ |
| 1902-903. | 211,014 „ | 1898-99.. | 102,928 „ |
| 1903-904. | 213,504 „ | 1899-900. | 155,457 „ |

PRODUCTOS.

| | | | |
|-------------|-----------------|------------|-----------------|
| 1900-901.. | \$ 2.135,520.65 | 1896-97.. | \$ 1.247,144.22 |
| 1901-902... | 2.394,159.31 | 1897-98... | 1.407,178.05 |
| 1902-903... | 2.714,942.54 | 1898-99... | 1.596,477.10 |
| 1903-904... | 3.036,538.54 | 1899-900.. | 1.871,098.44 |

El movimiento de giros postales interiores presenta en los dos cuatrienios, los siguientes valores:

GIROS POSTALES.

| | | | |
|-------------|---------------|------------|---------------|
| 1900-901.\$ | 28.590,201.32 | 1896-97.\$ | 942,406.89 |
| 1901-902.. | 34.609,317.60 | 1897-98.. | 1.212,217.82 |
| 1902-903.. | 41.811,848.83 | 1898-99.. | 3.323,510.63 |
| 1903-904.. | 45.030,305.71 | 1899-900. | 15.112,388.37 |

El considerable aumento que se observa en las anteriores cantidades demuestra muy claramente que este ramo del servicio de Correos ha venido á satisfacer una de las necesidades más amplias del público.

En cuanto á los giros postales á los Estados Unidos, inaugurados en el último año del anterior período, el movimiento de valores, en el cuatrienio 1900-1901 á 1903-904, ha sido como sigue:

| | Expedidos por México. | Por los Estados Unidos. |
|---------------|-----------------------|-------------------------|
| 1900-901.... | \$ 445,879.08 .. | 151,010.92 |
| 1901-902..... | 505,435.29 ... | 243,800.04 |
| 1902-903..... | 479,196.38 ... | 450,699.18 |
| 1903-904..... | 586,377.65 ... | 547,919.82 |

Para terminar esta exposición numérica diré que el cobro de giros de editores ha arrojado en los dos cuatrienios que vengo comparando, estos dos grupos de cantidades:

| | | | |
|---------------|------------|--------------|------------|
| 1900-901...\$ | 394,101.90 | 1896-97...\$ | 371,971.70 |
| 1901-902.... | 411,863.82 | 1897-98.... | 420,738.80 |
| 1902-903.... | 417,006.83 | 1898-99.... | 439,306.36 |
| 1903-904.... | 424,348.41 | 1899-900... | 434,349.86 |

Los cuadros preinsertos acusan un aumento de gran consideración en el movimiento general del servicio de Correos, que no solamente proceden de un ensanche en el tráfico del público, sino también de otro muy notable en la red postal de la República. Buena prueba de ello es el número cada día creciente de oficinas que se abren al tráfico: á fines del anterior cuatrienio ese número se elevaba á 1,972; en la actualidad asciende á 2,355. Ha habido por lo tanto un aumento de 383 oficinas.

Al mismo tiempo que se ha ensanchado la red postal, se han ido introduciendo todas las reformas y mejoras reclamadas por este servicio, tanto en su organización y funcionamiento interiores como en lo que se refiere á facilidades del público.

Para terminar con este ramo, diré que el edificio que se construye con destino á Casa de Correos en esta Capital se encuentra ya próximo á su terminación. El local se inaugurará en breve; es amplio y posee las condiciones indispensables para contener las oficinas. El edificio, situado en la zona más céntrica de la ciudad, contribuye por sus dimensiones y gusto arquitectóni-

co al embellecimiento de la Capital y puede competir con los mejores destinados al propio objeto en otras ciudades principales del mundo.

Aparte de las obras de que he dado cuenta, se han llevado á cabo otras en la Capital de la República, y se ha avanzado notablemente en los proyectos y trabajos preliminares para la construcción de importantes edificios públicos. Mencionaré entre esos trabajos los del monumento de la Independencia, en la Calzada de la Reforma; los del Palacio del Poder Legislativo, los del Teatro Nacional y los del Panteón Nacional. En el Palacio Nacional también se han ejecutado obras de importancia, entre ellas las del Departamento destinado á la Presidencia. Actualmente ha comenzado en la ciudad la construcción de cuatro edificios para Escuelas. Por último, en el Castillo y Bosque de Chapultepec, se han realizado asimismo obras de ornato y conservación que van transformando este parque en uno de los paseos más pintorescos y agradables, digno de una gran población y de la cultura á que ha llegado la Capital de la República.

La Comisión Hidrográfica ha seguido prestando importantes servicios. La Sección del Valle ha atendido preferentemente á la conservación y perfeccionamiento de las obras del Desagüe; además, ha continuado la construcción de sifones para el encauzamiento y mejor distribución de las corrientes de agua que surcan esta zona. El río de la Piedad ha comenzado á abrir paso, por debajo del Canal Nacional, á las crecientes determinadas por las lluvias. Se ha atendido á la conservación del río de Cuautitlán, Tajo de Nochistongo

y dique del Lago de Zumpango; se han limpiado los canales de Santo Tomás y Vertederos; se terminó la desviación del río de Churubusco y se puso al tráfico el puente tendido sobre el río del Consulado en la Calzada de Guadalupe Hidalgo. Todas estas obras han llenado estrictamente su objeto, según se ha demostrado en el año actual en el que las lluvias excepcionales que han caído en ésta como en otras partes del país han puesto á prueba los trabajos á que me vengo refiriendo.

La Sección de costas y ríos ha terminado el reconocimiento y limpia del de San Juan, en la costa de Sotavento del Estado de Veracruz, del Papaloapam, del mismo Estado, del Pánuco, del Temporal y del Tamuin, aparte de otros trabajos de menor importancia.

Muy extensamente me he ocupado en mis Informes anteriores, en las obras del desagüe del Valle inauguradas á fines del período próximo pasado. Me limitaré por lo tanto, á consignar que esas obras han estado funcionando en el cuatrienio de una manera satisfactoria, habiéndose de esta suerte realizado una de las empresas que, según manifesté ya en otra ocasión, es-timo como una de las más trascendentales de las que se han ejecutado durante mi Administración. Como he dicho ya en mi último Mensaje á las Cámaras Federales, sin auxilio de esas construcciones habría sido muy difícil la situación del Valle y con especialidad la de la Capital de la República en el año en que termina este Informe, á causa de la abundancia de lluvias á que me he referido en el párrafo anterior. Actualmente se están modificando las pendientes del ferrocarril anexo á las obras del desagüe con el objeto de hacer más eco-

nómica la explotación de esa vía, cada vez más solici-tada por el público.

Hacienda y Crédito Público.

La prosperidad de la Hacienda Pública se aprecia claramente por el aumento en los diversos ramos de ingresos que constituyen los recursos normales del Erario Federal.

Durante los cuatro ejercicios económicos transcurridos desde el 1º de Julio de 1900 al 30 de Junio de 1904, esos ingresos han superado en cifras bastante considerables á los que arrojó el cuatrienio anterior, como puede comprobarse inmediatamente:

| | |
|-------------------------------|------------------------------|
| 1900-901 . . \$ 62.998,804.63 | 1896-97 . . \$ 51.500,628.75 |
| 1901-902 . . 66.147,048.72 | 1897-98 . . 52.697,984.55 |
| 1902-903 . . 76.023,416.11 | 1898-99 . . 60.139,212.84 |
| 1903-904 . . 86.473,800.94 | 1899-900 . 64.261,076.39 |

Es de advertir que en los ingresos del año fiscal de 1903-904 están, por vez primera, incluidos los productos de los ramos municipales del Distrito Federal, que, según la nueva organización administrativa de éste, quedaron comprendidos entre las rentas federales. El total de esos productos se elevó en el referido ejercicio á \$ 4,327,852.55. Pero aun deduciendo dicha suma, resulta que las rentas federales han tenido un aumento de \$ 6,122,532.28 en el presente cuatrienio sobre el anterior inmediato.